



**A**uf meiner im Jahre 1770 angetretenen Wanderschaft musste ich, weil ich auf der erlernten Gürlersprofeßion, theils aus damaligem Uebergang fremder Sprachen, und theils aus Mangel der Profeßionisten selbst, nicht aller Orten Arbeit finden konnte, allerlei Wege zu Gewinnung meines Brodes einschlagen, und unter anderen zu Genf bei einem Rothgiesser, und bei einem Bergulder, zu Lion bei einem Glockengiesser, zu Paris bei einem Schwerdiger, und zu London in einer Zuckersiederei Arbeit nehmen.

Ich wollte, nach dem mir angebohrnen frischen Pfälzernuthe auch noch versuchen, wie es auf der See hergehe, und da in dem Jahre 1776 von dem Königreich Grossbritannien zwei Kriegsschaluppen, nemlich die alte Resolution und Discovery auf neue Entdeckungen ausgeschickt wurden, so gieng ich unterm 11. März, nemlichen Jahres auf letzterer als Matros in Dienste.